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合资造车四十载 上汽大众“谋”与“术”
本报记者 方超 石英婧 上海报道

“合资业务模式一定存在，而

且大众是离不开中国市场的。我

们所有的创新，所有的团队要分工

明确，坚决不内耗，我们一定有未

来。”在2024（第十八届）北京国际

汽车展览会（以下简称“北京车

展”）举办期间，上汽大众总经理贾

健旭的话铿锵有力。

《中国经营报》记者注意到，

贾健旭作出上述表述的背后，合

资龙头车企上汽大众，正在 2024

年北京车展上展开凌厉攻势，有

“最聪明的油车”之称的途观 L

Pro，即是上汽大众代表性产品之

一，该款车搭载了上汽大众与大

疆车载联合开发的 IQ. Pilot 智能

辅助驾驶系统，或进一步巩固上

汽大众基本盘。

除了领衔登场的途观 L Pro

外，ID.3、ID.4 X、ID.6 X等上汽大

众旗下诸多电动车型也悉数登台

亮相，而对于当前市场热度较高

的混动车型，贾健旭也透露，上汽

大众将有四款产品逐步推向市

场，“填补我们现有的混动车型空

白区间”。

作为一家历史悠久的汽车合

资企业，在 1984 年签约奠基的上

汽大众，亦在今年迎来成立 40 周

年的历史性时刻。不过在自主品

牌市占率持续提升、新能源汽车行

业加速演变的当下，上汽大众当下

显然面临诸多挑战。

从2023年提出“促油车、稳电

车、上奥迪”九字方针，再到如今的

“油电同进”战略，上汽大众正在加

速“谋变”，而上汽大众销售与市场

执行副总经理俞经民则强调，“外

面市场发生了很大变化，但是还得

看变与不变。变的是市场需求发

生变化，不变的是车的品质还是要

到位”，在其看来，上汽大众未来

“有自己的路可以走”。

从“一穷二白”到2700万产量

“难道这些遍地尘土的简棚陋

屋，就是一家汽车制造厂？就是在

这种地方，大众要联合中国人一起

造车？然而，望一眼公司的招牌，

证实了我的确没有走错地方。”上

汽大众首位德方最高负责人马丁·

波斯特曾回忆，“我站在上海拖拉

机汽车总公司，即上海拖汽总公司

的一家工厂前，这是家中国的国营

企业，而狼堡的大众集团刚与这家

企业签订了合资合同。”

马丁·波斯特的回忆，从侧面

印证了中国汽车产业的艰难起步

历程。1984 年 10 月 10 日，历时 6

年、多达30次谈判后，上海拖拉机

汽车工业公司、中国汽车工业总公

司和德国大众汽车公司正式签订

《上海大众汽车有限公司合营合

同》，中德投资比例各占 50％，合

同期为 25 年，中国汽车产业自此

开始加速前进。

从 1983 年 4 月 11 日，一辆手

工组装的桑塔纳轿车从上海安亭

旧厂房缓缓驶出，再到 2023 年 11

月27日，一辆2024款全新峡湾蓝

色的ID.3在上汽大众安亭厂区下

线，宣告上汽大众成为国内首个累

计产量突破 2700 万的乘用车企

业。短短几十年时间，上汽大众在

创造自身辉煌之时，也带动了中国

汽车产业的持续进阶。

辉煌业绩的另一边，在中国这

个全球最大的汽车市场，上汽大众

正面临愈发激烈的市场竞争。

在市占率方面，自主品牌正在

快速崛起，乘联会数据显示，2023

年自主品牌累计份额52%，相对于

去年同期增加4.6个百分点，而截

至今年3月份，2024年自主品牌累

计份额55%，相对于去年同期增加

5.4个百分点。

在日渐流失的市场份额之

外，更令上汽大众在内的合资车

企焦虑的是，在电动化、智能化领

域，新势力车企、传统车企正处于

领跑态势，并借此优势获得更大

的市场份额。贾健旭就直言：“到

目前为止合资企业所有投放的新

品在智能化程度上跟中国市场的

竞品有一定差距，也是我们必须

承认的。”

诸多挑战之下，上汽大众又将

如何破局前行？

在贾健旭看来，合资40年，中

德合作大旗需要继续扛下去，合资

业务模式未来一定会存在，其同时

强调，面对竞争对手，上汽大众在

积极应变之时，也需保持并进一步

发挥自身优势，“我们不要看了别

人的想去复制它，扔掉我们现在有

的，那是很大失误，所以我们一定

要有定力，同时要看见自己之美，

不要妄自菲薄，尊重别人之美，美

美与共。”

电动车型打出营销“组合拳”

率先打响“智能化”攻坚战

在合资传统优势基本盘——

燃油车领域，上汽大众正率先打

响“智能化”攻坚战。

“中国首购用户很多，出于种

种原因还是青睐油车，油车在中

国还是有一定的市场。”贾健旭表

示，上汽大众推出途观L Pro“就是

把智能化的东西也转到油车上”。

据悉，作为上汽大众拳头产

品，途观车型自诞生起，以持续的

优化、迭代，打造SUV市场明星产

品，上市14年间已赢得超280万名

用户。上汽大众方面直言：“此次

一代‘神车’焕新而来，产品力全

面跃升，开启油电同智新时代，最

大限度满足用户期待。”

上汽大众方面表示，途观 L

Pro搭载的多项智能化配置，将带

给用户更适合中国路况的高阶智

驾辅助，重新定义燃油车智能新标

准，带来“油电同智”新体验。上汽

大众方面介绍，途观L Pro还搭载

同级独有的IQ. Light高分辨率智

慧投影大灯，通过6屏交互为用户

打造科技感十足的数字化座舱。

记者注意到，全面发力油车

智能化的上汽大众，除了途观 L

Pro 外，帕萨特 Pro 亦与大疆智驾

合作，不仅如此，在提升上述两

款车型智能化程度之时，上汽大

众坚持“上新不去旧”，贾健旭直

言：“经典帕萨特和老的途观要

继续卖。”

在途观L Pro喊出“定义油车

智能化新标杆”之时，上汽大众也

对外透露了旗下混动车型最新进

展情况。

“我们这次董事会最大的一

个话题，就是同意所有混动车型

全部交给上汽大众，利用上汽大

众作为平台去跟德国大众、上汽

一起，共同开发满足中国市场的

混动车型，其中包括PHEV和增程

式产品。”贾健旭直言，“换句话

说，我们会有增程式产品和长续

航的PHEV推向市场，而且是电动

车架构。”

贾健旭同时透露：“接下来我

们投放市场的完全是在电动车平

台上面的混动车型。我们一共有

四款产品逐步推向市场，去填补

我们现有的混动车型空白区间。”

在混动车型之外，上汽大众

电动车型规划又是怎样的呢？

“电动车不能缓，我们有定

位，但是亏损要有一定的程度。

我们希望排进前十，前十张清单

里看到有大众ID.3，基本就达到我

们的目的了。”贾健旭透露，上汽

大众“今年的策略不是收而是进，

油电同进的关键在于进”。

那 么 ，在 今 年 多 家 车 企 掀

起“价格战”的情形下，上汽大

众电动车型是如何应对市场竞

争的呢？

“ID.3 率先在 3 月 3 日推出

‘1.99 万起零压首付、1399 元起贴

地月供、3年至高6折保值回购’的

金融政策。仅三周后，ID.3再推招

商银行专享金融方案，追加‘用车

3年后尾款再减8000元+’的感恩

回馈礼。”上汽大众方面介绍。

此后，上汽大众进一步加码

ID.3 市场营销举措，4 月，ID.3 升

级推出ID.Care保值包，而在本次

车展上，大众品牌更是宣布将ID.

Care保值包适用范围推广至ID.4

X、ID.6 X。据悉，即日起至6月30

日，购买上汽大众 ID. 系列的用

户，均可通过随车赠送的ID.豆兑

换ID.Care保值包，拥车三年后可

享60%车价保值回购。

受到外界关注的是，上汽大

众为何在当下推出“60%车价保值

回购”策略呢？

“ 在 汽 车 行 业 高 速 发 展 的

今天，怎么让消费者永远用到

最新技术？”贾健旭认为，“汽车

是耐久消费品，不像电子消费

品，只有车厂主动承担这样的

义务，包括二手车市场的管理，

提前介入二手车市场，才能让

消费者以最低拥车成本，拿到

最新技术的产品。”

在贾健旭看来，如何运营好

2700万名大众用户对上汽大众未

来发展至关重要。“‘60%车价保值

回购’策略其实就已经在运营我

们的客户了。那为什么三年以后

回购？三年以后上汽奥迪有很多

车型推出，客户要向上转也行，要

转 PHEV、EREV 也行，三年以后

是我们的大年，用户可以尽情地

挑我们的产品。”

多措并举之下，上汽大众销量

正在持续攀升，公开数据显示，2024

年一季度，上汽大众销量26.5万辆，

同比增长11.4%。新能源2.8万辆，

同比增长171.3%。上汽大众相关

负责人表示：“实际交强险是28万

多元，比市场的增幅明显大一块。”

“我们不会卡着国家标准投机

取巧地去做电动车产品，我们更多

要满足消费者场景，让我们的消费

者在上汽大众的身上产生复购，复

购也是我们身上另外一个美。我

们要重新关注服务、用户，做好用

户运营，不断地在我们这个圈子里

产生复购。如果我们把复购的循

环打通了，包括高端车品牌整个东

西做出来了，就会有更多产品供消

费者选择。”贾健旭表示。

在贾健旭看来，“不是所有的

人都想成为创新的先锋者，很多人

还愿意成为一个 Fast Follower，我

们在产品上给大家更多的确定性，

包括安全、可靠，这个是关键。”

“中国市场是我们的核心，所

以我们要好好地深耕中国市场，这

是我们唯一可以做的事情，必须把

这个市场打穿打透，把我们最好的

产品交付给消费者。”贾健旭强调。

加速跨界融合 车企“合纵连横”决战下半场
本报记者 杨让晨 石英婧

上海报道

随着车企和科技企业牵

手进入造车下半场，智能驾驶

技术也逐渐朝着“内卷”方向

发展。

据相关媒体报道，日前江

淮汽车（600418.SH）与华为数

字能源在北京签署全面战略合

作协议。根据协议，双方将围

绕新能源汽车的车、机、充三位

一体，重点在新能源汽车车型/

平台技术开发与应用、智能电

动部件应用与开发制造、新能

源汽车充电网络建设与运营、

新能源汽车国际化等领域展开

全面深入的战略合作。

实 际 上 ，除 了 江 淮 汽 车

外，截至目前已有多家车企官

宣了同华为的合作，并且已有

不少合作成果落地。《中国经

营报》记者注意到，包括东风

汽车、长安汽车、岚图汽车等

在内的多个车企均已宣布和

华为进行合作，联手打造智能

汽车产品。同时，包括极越、

哪吒汽车等也开始另辟蹊径，

智能汽车开始驶向“内卷”。

值得注意的是，伴随着近

年来智能汽车交通事故时有发

生，智驾体验的差异性与安全

性能之间的平衡问题开始浮出

水面。多位业内人士在接受

《中国经营报》记者采访时表

示，和头部技术企业展开合作，

对传统车企智能化转型颇为重

要，不过随着与合作的车企逐

渐增多，各大车企的智能汽车

产品更需注重体验差异化和安

全性。

合作成果密集结出

在今年的北京车展上，江淮

汽车和华为的合作车型就已经落

地。江淮汽车日前发布了瑞风

RF8 鸿蒙版。相关资料显示，该

款车型为我国首款搭载华为车机

系统的 MPV 车型，能够将导航、

高阶辅助驾驶等信息进行 3D 显

示，实时更新车速、挡位、续航等

信息。

事实上，除了江淮汽车外，记

者在北京车展现场采访了解到，

2024款阿维塔11得益于华为HI全

栈智能汽车解决方案，全系标配了

行业独有的三激光雷达、34颗智驾

传感器，搭载华为高阶智能驾驶系

统HUAWEI ADS 2.0。

阿维塔总裁陈卓表示，阿维塔

目前已能够实现全国都能开、越开

越好开。“现已全量开启不依赖高

精地图的智驾推送，通过 OTA 优

化多项功能，包括潮汐车道、公交

车道都可通行，新增的侧向障碍物

防碰撞（LOCP），确保全维全向安

全场景不留‘死角’。”

华为和塞力斯、北汽集团、奇

瑞汽车等共同开发的“界”字辈产

品也已有车型落地。记者注意到，

鸿蒙智行的问界M5、享界S9以及

智界S7便是华为分别与塞力斯汽

车、北汽集团以及奇瑞汽车共同打

造的车型。

实 际 上 ，目 前 包 括 岚 图 汽

车、东风汽车等均已宣布和华为

合作。“作为用户型科技企业，用

户的需求是岚图汽车科技探索

前行的方向和动力，我们想把好

的科技和技术带入用户的生活，

为 用 户 创 造 更 美 好 的 用 车 体

验。”岚图汽车 CEO 卢放在日前

举行的岚图春季技术沟通会上

如此表示。

记者注意到，岚图汽车目前已

经和华为达成合作，华为最新发布

的乾 ADS 3.0智驾系统也将用于

岚图汽车产品，并且未来将合作推

出SUV和MPV车型。

华为智能汽车解决方案 BU

CEO靳玉志在此次沟通会上表示，

华为的愿景是把智能带入每一辆

车，引领全球汽车第二个百年变

革。“从乾 智驾到鸿蒙系统，华为

将助力岚图汽车加速智能化进程，

双方的合作将是强强联合、优势互

补，共同为用户带来新时代的智能

电动汽车。”

技术竞争白热化

最让人熟悉的合作案例还是

华为和多家车企合作打造的“界”

字辈产品。为何会有多家车企选

择与其合作？在业内人士看来多

数车企选择与华为合作是因为其

在相关领域的技术先进性。

“越来越多的车企选择和华为

进行合作，主要是因为华为在信息

技术和智能驾驶技术方面的先进

性和领导地位。”在盘古智库高级

研究员江瀚看来，华为拥有强大的

研发能力和丰富的通讯技术积累，

这对于传统车企在智能化转型过

程中非常重要。

“通过与华为合作，车企可以

加速开发智能网联汽车，利用华为

的技术优势来提升自己的产品竞

争力。此外，华为的品牌影响力和

技术实力也能帮助车企吸引更多

消费者，特别是在年轻群体中。合

作的优势在于资源共享、技术互补

和市场扩展。”江瀚对记者表示。

达沃福数字汽车国际合作研究

中心主任张翔也告诉记者，目前汽车

行业竞争白热化，华为拥有品牌优势

和核心技术，车企和华为合作确实能

够提高自身产品的技术水平。

当然，车企之间的跨界合作不

止于此。记者注意到，极越就选择

和百度合作，借助百度的AI大模型

技术对生态全面赋能。据极越相

关资料，和百度AI大模型深度融合

的 SIMO，能够以更加自然的语音

交互改变用户习惯。

“目前，极越用户的日均语音

交互渗透率保持在98%，平均每天

每车约63次。作为中国智驾纯视

觉技术的代表，90%左右的用户都

在 使 用 极 越 PPA（(Point to Point

Autonomous Driving，点到点自动

驾驶技术）智驾。”极越方面表示。

科技企业英伟达也参与了极

越的智能化进程。在北京车展现

场，极越方面宣布将与英伟达协作

打造下一代智能汽车。“公司计划

从2026年开始，实现量产的车型搭

载英伟达的新一代集中式车载计

算平台NVIDIA DRIVETM Thor。”

“DRIVE Thor 将 提 供 最 高

1000TFLOPS 的高性能计算能力，

能够满足未来全场景端到端的智驾

需求，为用户带来安全、先进的智能

移动出行体验。”极越方面表示。

造车新势力哪吒汽车则选择

和“AI 四小龙”之一的商汤科技合

作。据了解，商汤绝影将以大算力

和原生态汽车垂类大模型更好地

助力哪吒汽车智能化发展。

商汤科技联合创始人、首席科

学家、绝影智能汽车事业群总裁王

晓刚表示，哪吒汽车一直是商汤绝

影重要的战略合作伙伴，商汤绝影

将以强大的算力基础与原生态汽

车垂类大模型，助力哪吒汽车的智

驾研发工作。

用户安全保障极为重要

不过在业内人士看来，纵使智

驾技术“内卷”，但在技术迭代中

的用户体验和安全性能仍需作出

平衡。

随着用户体验和情绪价值的

重要性逐步增强，采用相似智驾方

案的产品开始涌现，这对于车企而

言，可能面临着产品的同质化。记

者注意到，目前包括鸿蒙智行的问

界 M5、智界 S7、享界 S9 以及江淮

汽车的瑞风RF8、阿维塔11等均搭

载了华为的鸿蒙智能座舱。

这可能会导致智驾体验同质

化的出现。“众多车企与同一个智

驾供应商合作确实可能导致产品

在某些方面的同质化，因为它们

可能会采用相似的技术解决方

案。”江瀚表示，车企应当对包括

设计、用户体验、品牌特色以及服

务等方面打造差异化的智驾竞争

力。“可以通过独特的软件定制、

数据服务和增值服务来区别于竞

争对手。”

除了智驾体验外，对用户安全

的保障也极为重要。“智能驾驶是

汽车行业的重要发展方向，在智驾

技术发展中，安全始终是最核心的

考量。车企在追求智能化的同时，

必须确保安全性能不被忽视。”在

江瀚看来，这需要在技术研发、测

试和验证方面下功夫，确保系统的

可靠性和鲁棒性。

“车企应该采取渐进式的发展

策略，逐步向完全自动驾驶过渡，

同时不断提升车辆的安全性能，例

如通过冗余系统、故障检测和实时

数据分析来保障驾驶安全。”江瀚

进一步表示。

张翔也告诉记者，智驾技术越

高的车型，安全性的风险越大。“智

能驾驶技术较为复杂，但目前技术

不太成熟，复杂的技术会出现一定

缺陷，从而引发交通事故。”

“总体而言，智能技术能够大

幅提高汽车的安全性。”在张翔看

来，智驾技术初期有一个试错过

程，在不断地试错后，智能驾驶技

术会不断进步和完善。“随着智能

化水平的进步，交通事故的发生率

会越来越低。”

目前，已有多家大型车企和相关头部技术企业合作研发的车型上市。

事实上，各家车企在合作造车的同时技术竞争逐渐白热化。

除了智驾体验外，对用户安全的保障也极为重要。
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合资龙头车企上汽大众，在2024年北京车展上展开凌厉攻势，加速转型。 本报资料室/图


